
佐世保市議会

令和５年１２月定例会　一般質問順序

質　問　日 順序
議席

氏　　　　名 所　属　会　派 質問方式
質問

番号 時間

山下　　廣大

3 10 鶴　　　 大地

【一括方式】1 3 新川　  英之 公明党

16

20分

2 29 市岡　　博道 自民党市民会議 【一括方式】 20分

30分

公明党 【一括方式】 20分5 20 佐藤　　文子

自民党市民会議 【一括方式】 20分

自民党市民会議
【一問一答方式
（２回目から）】

4

7 19 崎山　　信幸 自民党市民会議 【一括方式】

自民党市民会議 【一括方式】 20分

20分

6 9 田山　　藤丸

10 4 諸國　　麻椰 若者議員を増やす会

【一問一答方式
（１回目から)】 25分

9 8 甲斐　　義博 自民党市民会議

市民クラブ8 22 永田　　秀人

【一問一答方式
（１回目から)】 15分

【一括方式】 25分

12 15

11 1 柴田　　英樹

自民党市民会議 【一括方式】 20分

市政会 【一括方式】 30分

14 33 山下　　隆良

13 31 小野原　　茂

市民クラブ 【一括方式】 25分

市民クラブ 【一括方式】 30分

市民クラブ 【一括方式】 25分15 23 柴山　　賢一

日本共産党

19 5 古賀　　豪紀

20 13 小田　　徳顕

30分

15分【一括方式】

市政会 【一括方式】

20分

17 7 黒川　　英朗 自民党市民会議 【一括方式】 20分

16 30 大塚　　克史 公明党 【一括方式】

12月7日

(木）

12月8日

(金）

12月11日

(月）

12月12日

(火）

25分

21 28 長野　　孝道 自民党市民会議 【一括方式】 25分

18 2 本田　　博之 自民党市民会議 【一括方式】



議席 質問

番号 時間

市長

　３　男性用サニタリーボックスについて
　　○　公共施設への男性用サニタリーボックスの設置について

答弁者

市長

順序 氏　名 質問方式

1 3 新川　  英之 一括方式

　１　学校単独調理場の空調設備について
　　○　調理場で働く方の職場環境について
　　○　調理場での衛生管理について
　　○　空調設備について

答弁者

　２　障がい福祉サービスの交通費助成について
　　○　就労系障がい福祉サービス利用者の交通費助成制度の創設について

20分

答弁者

市長
教育長



議席 質問

番号 時間

　１　佐世保市立急病診療所の在り方について
　　○　急病診療所が抱える課題の解決に向けた取組の進捗状況

答弁者

市長

2 29 市岡　　博道 一括方式 20分

順序 氏　名 質問方式



議席 質問

番号 時間

市長
教育長

　３　「教科用図書の採択」について
　　　教科の主たる教材として学校教育において重要な役割を果たす教科用図書の採択につ
　　いて、教育委員会の方針や留意点、目標設定等について伺います。

答弁者

市長
教育長

順序 氏　名 質問方式

3 10 鶴　　　 大地 一問一答方式（２回
目から）

30分

　１　「令和６年度予算編成指針」について
　　　宮島市長就任後初めてとなる当初予算編成に向けて示された「令和６年度予算編成指
　　針」における「財政運営の考え方」や「予算編成方針」等に着眼し、当局の見解を伺いま
　　す。

　２　「学校教育における自衛隊の活用」について
　　　令和元年１２月定例会での一般質問において、教育委員会が活用の意思を表明された
     「自衛隊による防災教育支援」の実績や、さらなる連携・活用の方針を伺います。

答弁者

市長

答弁者



議席 質問

番号 時間

答弁者

　１　本市公立中学校教師によるパワハラ指導について
　　  本市公立中学校教師によるパワハラ指導について、教育委員会の見解と再発防止策を
    お聞かせください。

答弁者

市長
教育長

4 16 山下　　廣大 一括方式 20分

順序 氏　名 質問方式

　２　保幼小連携事業の在り方について
　　  保育園や幼稚園は小学校に入学する前の重要な時期ですが、本事業についてのあるべ
　  き姿や総括、見解をお聞かせください。

市長
教育長



議席 質問

番号 時間

一括方式 20分

答弁者

市長

　１　物価高騰対策と経済再生について
　　○　本市における物価高騰による影響と課題について
　　○　予定されている重点支援地方交付金について

　２　鯨瀬地区に係る港湾施設整備について
　　○　三浦地区みなとまちづくり計画における生活航路エリア（鯨瀬地区）の施設配置計画
　　　について
　　○　離島航路の現状と課題について

　３　母子保健の推進について
　　○　乳児家庭全戸訪問事業における現状と課題について

答弁者

市長

質問方式

5 20 佐藤　　文子

答弁者

市長

順序 氏　名



議席 質問

番号 時間

　１　小規模離島の活性化について
　　○　現状と課題、今後の展望

答弁者

市長

　２　相浦港の活性化について
　　○　現状と課題、今後の展望

答弁者

市長

順序 氏　名 質問方式

　３　福祉医療制度について
　　○　現状と課題、今後の展望

答弁者

市長

6 9 田山　　藤丸 一括方式 20分



議席 質問

番号 時間

　１　本市の空き家等対策について
　　○　今後の計画について

答弁者

市長

　２　本市の企業誘致の現状について
　　○　本市への立地を検討された企業との営業活動において、立地に結びつかなかった大
　　　きな要因・課題と、その対策について

答弁者

市長

順序 氏　名 質問方式

7 19 崎山　　信幸 一括方式 20分



議席 質問

番号 時間

　３　市立図書館について
　　○　事業の方向性について、どのような議論がなされたのか。
　　○　所管を見直す場合、期待される効果について
　　○　今後の図書館の在り方について

答弁者

市長
教育長

答弁者

市長

答弁者

市長

8 22 永田　　秀人 一問一答方式（１回
目から)

25分

　１　原子力艦原子力防災訓練について
　　○　事故を起こした艦船の移動に関する手順に改善の余地があるのではないか。

　２　行財政改革の推進について
　　○　地方労働委員会との訴訟について
　　○　行革推進に関する市長の責任について

順序 氏　名 質問方式



議席 質問

番号 時間

　１　自衛隊員の処遇改善について
　　○　佐世保市における官舎の改修計画等について
　　○　市街地における簡易宿所（サウナ等）の整備について

答弁者

市長

　２　佐世保市における地域介護予防活動支援事業について
　　○　地域介護予防活動支援事業の現状等について
　　○　高齢化社会において、健康寿命を延ばす施策等について

答弁者

市長

順序 氏　名 質問方式

9 8 甲斐　　義博 一括方式 25分

　３　災害対策本部の在り方について
　　○　テレビ、電話、SNS、映像伝送等による情報収集体制整備について
　　○　市民からの電話対応要領等について

答弁者

市長



議席 質問

番号 時間

　１　まちなか若者交流拠点「ｓｉｔｏｒａｓｕ-シトラス-」について
　　○　ｓｉｔｏｒａｓｕの現状と今後について

答弁者

市長

順序 氏　名 質問方式

10 4 諸國　　麻椰 一問一答方式（１回
目から)

15分



議席 質問

番号 時間

答弁者

市長

　1　町内会の現状と本市の関わり方について
　　○　現在、実施されている町内会への負担軽減策の効果について
　　○　町内会の現状把握のために参与観察という調査手法の検討について

順序 氏　名 質問方式

11 1 柴田　　英樹 一括方式 30分

答弁者

市長

　２　民生委員の推薦における町内会の責任について
　　○　民生委員選任に当たっての町内会の法的位置づけについて

答弁者

市長

　３　町内会とＩＣＴについて
　　○　高齢化が進む町内会へのＩＣＴ導入によって生じる課題について

答弁者

市長

　４　町内会未加入世帯の対応について
　　○　町内会未加入によって生じる課題について



議席 質問

番号 時間

12 15 一括方式 20分

　１　明石市の子育て施策と佐世保市の子育て施策について
　　○　１０年連続で人口が増えている明石市の子育て施策について
　　○　佐世保市の子育て支援策について
　　○　国の補助による保育関係補助について

答弁者

市長

順序 氏　名 質問方式



議席 質問

番号 時間

答弁者

市長

順序 氏　名 質問方式

13 31 小野原　　茂 一括方式 30分

　１　地域核にふさわしいまちづくりについて
　　○　防災に強い地域核について
　　○　ハザードエリア内における老朽化した公共施設について
　　○　地域核にふさわしい避難所と避難行動の在り方について



議席 質問

番号 時間

　１　農業政策について
　　　農業における人材不足により地域の農地維持が大きな地域課題となっている。この課題
　 解決のため、国が法定化した「地域計画」の概要と担い手対策の課題、展望について伺う。

答弁者

市長

　２　交通安全対策について
　　　交通事故は報道機関等で頻繁に報じられており、本市においても今年になって５人の尊
 　い命が失われている。本市における交通安全対策の取組について伺う。

答弁者

市長
教育長

順序 氏　名 質問方式

14 33 山下　　隆良 一括方式 25分



議席 質問

番号 時間

答弁者

市長

答弁者

市長

　１　海からの観光客等の誘致について
　　○　「みなとオアシスさせぼ」への登録等による効果について
　　○　市内にあるマリーナの利用状況について
　　○　海からの個人客をターゲットとした誘致について

　２　地域猫の取組について
　　○　「地域猫不妊去勢手術費用助成金」の概要と実績について
　　○　佐世保市動物愛護センター建設後の現状と課題について

順序 氏　名 質問方式

15 23 柴山　　賢一 一括方式 25分



議席 質問

番号 時間

答弁者

市長

16 30 大塚　　克史 一括方式 20分

　１　改正障害者差別解消法について
　　　改正障害者差別解消法が来年４月に施行され、行政と同様に民間事業者に対しても合
　　理的配慮の提供が義務づけられますが、同法の円滑な実施について、本市の考えを伺い
　　ます。

　２　平和行政について
　　　「核兵器のない世界」を目指して活動する平和首長会議の加盟都市は1,739市区町村
　　となり、本市を含む２市が未加盟となっていますが、本市の加盟についての考え方を伺い
　　ます。

順序 氏　名 質問方式

答弁者

市長



議席 質問

番号 時間

答弁者

市長

答弁者

市長

　３　宇久島内運動施設の活用について
　　　佐世保市公共施設適正配置・保全実施計画において、宇久野球場、宇久陸上競技場
   は廃止の方向であるが、今後の活用策について問う。

答弁者

市長
教育長

　１　宇久島内の空き家撤去費用補助について
　　　同島内において空き家の撤去に伴う廃材処分費用がネックとなり、放置された空き家が
   増加しているため、その撤去費用補助の必要性について問う。

　２　宇久島内のインターネット等環境整備について
　　　同島内でインターネット、携帯電話が使いにくい現状について問う。

順序 氏　名 質問方式

17 7 黒川　　英朗 一括方式 20分



議席 質問

番号 時間

　１　職員に対する意識調査について
　　　エンゲージメントを意識した職員意識調査を行い「見える化」を行うことで、働きがいや貢
 　献意欲を引き出し、市民サービスの向上につなげる必要があるが、本市の考え方を伺う。

答弁者

市長

　２　防犯カメラをはじめとした防犯対策について
　　　昨今、事件・事故の発生状況を詳細に把握する手段として防犯カメラが重要となる中、
 　防犯全般に関する本市の取組状況並びに今後の展望について伺う。

答弁者

市長

　３　子どもたちの見守りについて
　　　人口減少が進み、地域における子どもたちを見守る社会環境が減退している中、子ども
 　たちの見守りをデジタルにより「見える化」することも必要だと考えるが、本市の考え方を伺
 　う。

答弁者

市長
教育長

順序 氏　名 質問方式

18 2 本田　　博之 一括方式 25分



議席 質問

番号 時間

　１　佐世保競輪場について
　　○　競輪及びオリンピックスポーツ「ケイリン」について
　　○　入場料・無料バス・子どもの遊べる野外広場・選手宿泊施設・場内食堂について
　　○　記念競輪やビッグレースの開催、アーバンスポーツやミニバンクについて

順序 氏　名 質問方式

19 5 古賀　　豪紀 一括方式 30分

答弁者

市長



議席 質問

番号 時間

答弁者

市長

答弁者

市長

20 13 小田　　徳顕 一括方式 15分

　１　動物行政について
　　　長崎県は動物の殺処分をゼロにするとの公約を掲げている。本市における現状と今後の
    対策を問う。

　２　鳥獣被害対策の推進について
　　　様々な施策を講じていても鳥獣被害は全域で増大している。そこで本市の現状と今後の
    対策を問う。

順序 氏　名 質問方式



議席 質問

番号 時間

答弁者

市長

　２　不登校児童生徒の現状と対策について
　　○　佐世保市の不登校の現状について
　　○　佐世保市の不登校対策について
　　○　学びの多様化学校（いわゆる不登校特例校）の設置について

答弁者

市長
教育長

順序 氏　名 質問方式

21 28 長野　　孝道 一括方式 25分

　１　佐世保市の振興策について
　　○　人口集中地区（コンパクトシティ）の人口密度低下の是正策について
　　○　市街化調整区域における開発の緩和策について
　　○　土砂災害、浸水地域の対策について


